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善用內地平台善用內地平台 港貨可走遍全球港貨可走遍全球
丘應樺丘應樺：：特區政府可牽頭特區政府可牽頭 助港品牌經電商北上打響知名度助港品牌經電商北上打響知名度

◆丘應樺認為政府可作為牽頭，協助香港產品通過電商進入內地
平台。圖為內地電商主播推銷商品。 資料圖片

「近年 來 我
們最大的成就，

就是引進了許多內地和海外企業。」
丘應樺指出，「2023年，香港已引進了382間企業
在港開設或擴展業務。到今年5月，已有共超過640
間內地和海外企業來港開設或擴展業務，這些企業
在營運首年共帶來高達約800億元的直接投資和創
造約7,000個新增職位。」他提到，在2022年成立
的引進重點企業辦公室，至今已引進了50家重點企
業，成績亦十分理想。
他說：「香港作為中西文化匯集的地方，具有豐富
的國際視野和營商經驗，在法律、會計、建築等方面
都可以為粵港澳大灣區其他城市提供專業服務，而海
外企業亦可以通過香港這個平台走進整個粵港澳大灣
區，這些都是其他地方無法比擬的優勢。」
有機遇就有挑戰，丘應樺提到，現時複雜的地緣
政治環境，加上一些西方媒體的不實報道，「這是
香港需要面對和克服的阻力。」他表示，特區政府
在全球14個城市設有海外經濟貿易辦事處，負責商
貿推廣，說好香港故事，政府和外國的商界朋友，
亦會邀請外國商會到訪香港，然後把在香港看到的
真實情況帶回當地，產生了積極理想的效果。
已引進的來港開設或擴展業務的企業來自世界各
地，涵蓋各行各業，其中262間來自內地、65間來
自英國、56間來自美國、42間來自新加坡、23間來
自澳洲。「這些數據足以證明外國企業對香港的信
心，新加坡總說香港搶生意，但他們自己(指新加坡)
亦會前來營商，英美總對香港說三道四，但仍然會
前來做生意。」

冀港貨經內地衝出東南亞
幫助本地企業發展，亦是丘應樺看重的發展方向。
「現時內地電商行業非常蓬勃，香港的商界為什麼不
利用電商平台走入內地，日後更可以通過內地平台，
讓香港品牌衝出東南亞，延伸至世界各地呢？」
他提到，特區政府會於8月透過香港貿易發展局

在內地電商平台舉行香港好物節。在香港好物節期
間，政府會匯聚港商在內地網店於整個8月進行優
惠月，並會於 8月下旬安排進行直播帶貨。他認
為，港商如果自己建立平台來打入內地市場，是非
常困難的，應利用現時已有平台的流量加以推廣。

可建議電商平台買港商品
他舉例指，中小企業一來平台對他們認知不足；
二來他們的供貨量不大，平台未必可以給予具吸引
力的優惠，貿發局便可作牽頭作用，協助中小企打
入電商平台。對於一些有品質的產品，可以建議電
商平台購買香港的商品，當成自己產品來出售，從
而達到雙贏效果。
他期望香港好物節可以提升港商的產品和品牌在
內地的曝光率和知名度，並且帶動氛圍，鼓勵企業
主動發展電商業務。我們會在香港好物節舉行後檢
討運作安排和實際經驗，考慮下一步部署。

沙特阿拉伯、阿聯酋、新加坡、印尼、
馬來西亞、泰國、德國慕尼黑、哈薩克斯
坦、匈牙利、秘魯……這些都是香港特區
政府商務及經濟發展局局長丘應樺上任以

來到訪過的地方。
他表示，之後還會到老撾等亞洲國家，以及到內地多
個城市訪問。而頻頻出差，又要保證充足的精力，丘應
樺自有秘訣：「我在飛機上不睡覺的，因為在飛機休息
無法幫助自己倒時差。休息充足後，抵達目的地後晚上
便會特別精神。」丘應樺說，自己在飛機上會利用時間
多與同事等溝通交流，以及研究外訪的資料和文件。
到目的地後，晚上再充足睡眠，如此便更容易適應當
地的時差。

商務及經濟發展局局長丘應樺上任即將兩年，
他日前在接受香港文匯報訪問時表示，上任第一
年香港面臨疫情過後的復甦，最重要的任務就是
打好基礎，第二年香港由治及興，開始快速衝
刺，「拚經濟，不是完成一個周期就可以的，而
是要堅持不斷地努力，就像起樓一樣，打好基礎
後便要一層一層地完成。而香港這棟大樓，只會
愈來愈高，不會有起完的時候。」
特區政府在2023年1月撤銷隔離令後，香港各

行業開始復甦。丘應樺說，行政長官李家超當時
給予他們的首要任務，就是讓香港重新回到軌
道。因此丘應樺上任首年，便去了20多個國家及
地區，說好香港故事，「經過3年的疫情，很多
人對香港的機遇，對國家『十四五』規劃確立香
港為八個重點領域的發展中心的任務，以及對於
香港的角色，都了解甚少，因此需要不斷做好宣
傳，為香港日後的發展打好基礎。」

其後一年，香港便開始快速衝刺拚經濟。他舉
例，去年特首李家超率領的高級別代表團到訪東
南亞，成功與當地企業和機構簽署近50份合作協
議；特區政府亦正考慮在沙特阿拉伯首都利雅得
和馬來西亞首都吉隆坡開設經貿辦，以加強香港
與兩地的聯繫等。

料年內會展業恢復至疫前水平
目前，香港的會展業相比疫情前已恢復逾八
成。丘應樺表示，現時許多場地的預約亦相當緊
張，有信心今年內會議及展覽業可以恢復至疫情
前水平。
他提到，政府在2023年7月推出為期3年、為
數14億元的定期展覽獎勵計劃以提供財政誘因，
吸引不同規模的展覽，尤其是國際貿易展覽，持
續在港舉行。直至今年5月，該計劃審批了82份
已完成展覽的申請，吸引約27萬參加者包括參展

商和買家。根據調查，在2023年過夜會議、展覽
及獎勵旅遊的旅客，其人均消費約8,900元。以
此計算，該82場展覽已為香港經濟貢獻約24億
元。
丘應樺表示，香港未來仍需要開發更多具備發
展潛力的方向，例如年初成立的銀髮經濟顧問小
組，就是研究如何把握銀髮經濟發展潛力，釋放
長者市場的經濟潛力，同時更好照顧長者的願望
和需求。
他指出，到2046年，每3人當中就有一名超過

65歲，這是非常龐大的數目，長者的經濟能力其
實很強，但他們在衣、食、住、行方面均有較特
別的需求，因此希望通過顧問小組的研究，日後
為商界提供建議，從而形成更完善的經濟產業
鏈。

出差養神有秘訣：
飛機上不睡覺

適 逢 2023 是
「一帶一路」倡議
提出十周年，香港特
區行政長官李家超在
2023年2月和7月先後率

領兩個高級別代表團，分別
訪問了 5 個「一帶一路」國

家，成功與當地企業和機構簽署
近50份合作協議。特區政府商務及經

濟發展局局長丘應樺日前在接受香港文匯
報訪問時表示，代表團出訪後續為香港帶來非

常豐碩的成果，未來更會努力打通拉丁美洲，以及中
歐、東歐等新經濟體的合作，希望跟着國家的步伐，

運用好香港的專業服務，助力「一帶一路」的發展，把握發展機
遇。
丘應樺介紹，去年代表團出訪5個「一帶一路」國家後，後續為香
港帶來不少成果。例如亞洲首隻沙特交易所買賣基金於去年11月29
日在香港掛牌上市；未來投資倡議研究所於去年12月7日至8日與特
區政府和香港交易所合辦了首屆亞洲FII PRIORITY高峰會；香港科
技園公司和香港數碼港於2024年 3月在沙特利雅得舉行的LEAP
2024科技展設立首個香港展館等。
他提到，「一帶一路」辦公室與沙特NEOM今年4月在香港合辦

「Discovery NEOM」活動，協助香港企業及專業服務了解沙特新未
來城計劃的機遇，並通過企業對接會讓他們與NEOM對接，特區政
府亦邀請粵港澳大灣區內地城市的企業參與活動。
香港自 2016 年起，每年舉辦「一帶一路高峰論壇」。丘應樺

指出，在去年9月舉行的第八屆論壇，有近6,000位來自70多個「一帶一
路」國家及地區的政商領袖和企業代表出席，包括東盟秘書長及12個國
家的官方部長級代表，並增設中東專場、金融專章、青年專章等不同範
疇的專場，全面展示香港在多方面的優勢。
他還提到，商經局「一帶一路」辦公室今年5月，聯同國家商務部率領內

地與香港經貿代表團「聯合走出去」，訪問匈牙利和哈薩克斯坦，回港取道
新疆。香港代表團的成員包括約30名來自本地商會、專業服務、企業，以及
綠色發展和創科相關機構等的代表。代表團考察多家綠色發展和創新科技企
業，與當地官員、商界領袖和商會代表會面，探討合作機遇。而香港代表團
成員合共交換了十份合作備忘錄。「這就是絲綢之路。我們希望與整體絲綢
之路的國家合作，朝着國家『一帶一路』倡議的方向走，運用好香港的專業
服務，把握好國家發展帶來的機遇。」

盼用好港專業服務
助力「一帶一路」發展

拚經濟如起樓 打好基礎逐層完成

◆◆目前目前，，香香
港的會展業港的會展業
相比疫情前相比疫情前
已恢復逾八已恢復逾八
成成。。圖為去圖為去
年香港國際年香港國際
影視展疫情影視展疫情
後首次以實後首次以實
體 形 式 回體 形 式 回
歸歸，，吸引大吸引大
量人潮量人潮。。
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◆◆丘應樺為丘應樺為
香港香港「「引進來引進來」」和和
「「走出去走出去」」四處外四處外
訪訪，，出謀劃策出謀劃策。。
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◆內地與香港經貿代表團早前考察烏魯木齊陸港區。 資料圖片
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在香港拚經濟、謀發展的新階段，特區政府過去兩年想方設法吸引內地和海外企業

落戶香港，同時亦要活用巧思推廣香港品牌。行政長官李家超在2022年施政報告中明確訂

立指標，要在2023年至2025年間，吸引至少1,130間企業在港開設或擴展業務。商務及經

濟發展局局長丘應樺日前接受香港文匯報訪問時強調有信心超標完成，亦希望助力香港製造發

展，認為政府可作為牽頭，協助香港產品通過電商進入內地平台，「而8月舉行的香港好物節，

相信可提升港商的產品和品牌在內地的曝光率和知名度。」 ◆香港文匯報記者 黃子龍


